



NUEVO DIA



DEL PERÚ.

*Observaciones sobre el Cuadro histórico publicado en los numerosos anteriores.*

Inútil habrá sido nuestro trabajo, y vano el objeto que nos propusimos en reducir a pocas líneas el cuadro inmenso que ofrecen en solo tres años los sucesos de nuestra revolución, si leídos nuestros números con el mero espíritu de curiosidad, ó de censura, se tiran despues sobre la mesa entre la multitud de los periódicos sin hacer reflexiones prácticas sobre nada de lo acaesido hasta aquí, ni examinar cada uno lo que puede contribuir a la Patria, para evitarla en adelante la repetición de sus males. La historia de todas las revoluciones, precedidas siempre de unos mismos síntomas, plagadas de los mismos desórdenes, y seguidas ordinariamente de iguales resultados, por que uno mismo ha sido el hombre de todas las edades, y naciones; solo presenta a nuestro orgullo lecciones muertas, que creemos no hablan con nosotros, por cuanto reputándonos superiores a esos vicios comunes nos juzgamos capaces de dar mejor dirección a las conmociones públicas, y sacar de ellas, por una química delicada, desconocida hasta ahora en la política, solo el bien general depurado perfectamente de los intereses, y aspiraciones personales. Ya, pues, que por desgracia, se han hecho inútiles para nosotros los escarmientos ajenos, teniendo la injusticia de desconfiar de las lecciones estrañas, ó el mal gusto de recibirlas en nosotros mismos, repasese con atención las que, con no poco trabajo, hemos procurado reunir en el cuadro, y todo ciudadano que ame de veras la libertad de su Patria, descubrirá facilmente que algo puede y debe hacer para consolidarla, de una manera racional y nada peligrosa.

En efecto; quien no hubiera creído que en la convulsion general de un gran pueblo al emanciparse de sus antiguos señores y pasar repentinamente de una opresion excesiva a una libertad completa y

absoluta nada era mas terrible que la violenta explosion de las pasiones contenidas, y el desprecio total conseguido a este estado de las autoridades y las leyes? Un poder absoluto, vigoroso y armado, parecia indispensable en la primera época de la libertad, que ordinariamente solo lo es de la licencia, hasta que restituida la calma a los espíritus pudiese organizarse conforme a las instituciones modernas el sistema representativo, única invencion feliz de la política para afianzar y garantir los derechos del hombre. Por esto el general Protéctor por su misma autoridad, que era tambien la de las circunstancias, investido de los tres poderes ejerció por mas de un año el mando supremo de este estado naciente, cuyos cimientos de prosperidad, ó independencia se creyeron con esta medida solidamente establecidos. Nada feliz salio al Perú este primer ensayo. No queremos juzgar si en las personas, ó en la medida misma estarian los defectos que le acreditaron inadaptable a nuestro caso.

El congreso de representantes, este primer anhelo de los pueblos luego que se creen llamados a ser libres, se instala al fin, y erigiendo el Perú en República libre, se encarga muy luego de darle una Constitucion fundamental, que es la gran carta en que los Publicistas modernos, miran el paladion de las libertades patrias. Tres individuos de su seno, libres de las debilidades que vician ordinariamente la conducta de los funcionarios públicos ejercen unidos el Poder Ejecutivo, y a pesar de reunir en sus dignas personas la opinion general de los pueblos, comienzan muy pronto a sentirse los males de una administracion para aquellas circunstancias demasiado lenta, por que si no era necesario que en las urgencias graves los tres dictámenes se uniesen, era como indispensable en la delicadeza y honor de cada uno que mutuamente se res-

petasen. Este especioso pretexto abrió la puerta a la ambicion y a la intriga, y el poder ejecutivo resultó muy pronto concentrado en una sola mano con el titulo de presidencia de la República. El Congreso entonces, que fué bueno para recibir de su autoridad este mando supremo, sus insignias, y su renta, es a pocos dias acusado de embarazoso a la administracion, y perjudicial al desarrollo de las grandes medidas que se decian meditadas para salvar la Patria, la que el nuevo presidente ofreció entregar libre de enemigos en el año de veintitres. Las dos autoridades comienzan desde entónces a chocarse, y el Congreso es disuelto por la fuerza en su emigracion del Callao á esta ciudad. Entretanto no faltaron en nuestro suelo grandes fuerzas propias y auxiliares: el mar y tierra se habian hecho expediciones: se habian invertido inmensas sumas, y al pueblo se le escigieron para todo los mas costosos sacrificios, ¿mas cual ha sido el fruto de tantas tentativas? Casi el mismo que el del gobierno de San Martin. Habrá notable diferencia en las personas; pero lo cierto es, que despues de él que burló temerariamente la fortuna, ni la honrada junta, ni el suspirado Congreso, ni el ambicioso Presidente, ya contenido, ya sin travas han bastado a consolidar la independecia, y proporcionar al Perú dias tranquilos y felices.

[ Se Continuará ]

UN ROMANCE DESMENTIDO.

No hay en el dia quien no deba mirar con el mas alto desprecio los insultos de los Españoles, ni quien no deba reirse de las calumnias que forja esta nacion tan inconsequente, como brutal, y orgullosa. Ella ha difamado, con los términos mas groseros, a su Rey, y ahora lo proclama por soberano absoluto. Ayer era Fernando, el immoral, el estúpido, el perjuro y el tirano, y hoy es el grande, el justo, el sabio, y el padre de los pueblos. Ayer derramaron los españoles torrentes de sangre por su libertad, y hoy corren a besar las antiguas cadenas; se complacen en ver el suplicio de los que antes miraban como a heroes, y se deleitan de nuevo a la presencia de las encendidas hogeras de la inquisicion. Estas mismas maximas siguen los farsantes que sirven a estos vándalos, por adulacion, é interes. Los dicterios en boca de ellos, son verdaderos elogios para un hombre de bien, y los elogios son verdaderos dicterios. Conocemos el

autor del folleto titulado *El Descengañ del Callao*, y conocemos las miras con que han querido infamar a Devoti, cuya pluma los persigue, descubre sus maldades, y los hiere de medio a medio. Miramos con hastío a estos reptiles insignificantes, por que nos encontramos muy superiores a ellos; pero como en el numero 11 se calumnia sin sombra de fundamento su honor, su nacimiento, y conducta, se hace preciso, mal de nuestro grado, rebajarnos a tomar la pluma para desvanecer tamañas imposturas, con aquel decoro que el hombre justo se deve a sí mismo, y con las sencilles que inspira la verdad.

El pérfido Berindoaga, si aun fuese capaz de avergonzarse, podría recordar que el mismo ha tenido en sus manos los papeles originales de Roma, que autenticaban la cuna, y familia de Devoti: deberia acordarse que él mismo los retuvo por mucho tiempo en el ministerio de Monteagudo, y que los dió por quemados en el incendio del Palacio. Pero que mas, el Dr. Dn. Carlos Pedemonte, arcediano de esta santa Iglesia, hombre de providad, y carácter estuvo en Roma en su Casa, trató a su familia, que sino es de las mas distinguidas, no es de las últimas: le trajo correspondencia, y conoció a su hermano el Obispo de Anagni, reputado por uno de los primeros literatos de Italia. Devoti llegó a este continente por la via de Jamaica: jamas conoció a Caracas, y llegó por primera vez a Cartajena, en tiempo de las expediciones al Darien, en las que sirvió como director de aquellos hospitales; pasó despues a Santa Fé, en donde fué primer médico de aquel hospital general; para el mismo destino, con un sueldo considerable, fué solicitado por la ciudad de Popayan. De allí pasó a Quito, permaneció en él mucho tiempo, y siguió despues hasta Lima, disfrutando en las ciudades y pueblos intermedios de las satisfacciones que logra un hombre de bien, y consta a muchos individuos que han presenciado todo esto, y ecsisten entre nosotros.

En Lima, su conducta ha estado a prueba de aquellos, que, por su justicia y conocimientos pueden decidir del mérito: jamas necesitó mendigar de las luces de nadie para dar al público sus ideas sobre la *Electricidad Médica*, y sus actos literarios continuos en la academia, y su honrado desempeño en la medicina son notorios.



Devoti ha sido siempre el amigo del orden en el antiguo sistema, ha desconocido la adulacion y la intriga, y ha merecido la atencion de sus jefes. Desde que se declaró la independencia ha sido adicto al sistema, y no a ningun hombre en particular. Ha sido el amigo de los mandatarios hasta que ha creido que sostenian con honor la causa de la libertad, y se ha convertido en enemigo de ellos cuando los ha visto apartarse de la senda de la justicia, y que vendian a su Patria. Liberal por principios, ama a la libertad por si misma, y no por el vil interes, que desconoce: sin hijos y ya en el último periodo de su vida, no puede esperar recoger el fruto de sus trabajos; pero con gusto, sin proporciones, y en una edad avanzada se ha espuesto al peligro de una larga peregrinacion, solo para sostener su carácter y su sistema: desea el bien de la Patria por gratitud, y hasta el postrer instante de su vida, sostendrá sus derechos con la pluma, y será el enemigo perpetuo de los intrigantes, y de los tiranos.

### INSTRUCCION PÚBLICA.

Estando inmediata la época en que la América del Sur vea premiados sus esfuerzos, gozando sin contradiccion aquella independencia que há procurado con tanta constancia y sacrificios, es tiempo de que como los conquistadores tratan de afianzar sus ímprobos adquisiciones y sacar de ellas el mejor partido, asi nosotros con mas justos motivos y objetos mas nobles trabajemos en beneficiar nuestra propiedad, é ir labrando la felicidad pública para la cual la obra de la independencia no es mas que un preparativo. Este pensamiento no es nuevo, todas las secciones americanas lo han tenido, lo han proclamado en sus papeles, y procediendo a ponerlo en práctica se han ocupado simultaneamente de la doble empresa de la guerra y de su constitucion política. Nos es, pues, muy ajena la idea de inculpar desidia al Perú, por que no hayan sido mayores las medidas que há tomado a ese respecto, quando es patente que no se há podido hacer mas. Pero por aquella licencia que está concedida a qualquiera para indicar los proyectos que estime convenientes, vamos a producir uno que nos há ejercitado algunas veces.

La pública felicidad blanco y fin de todas las

sociedades estriba en dos grandes bases, que son el aprovechamiento y recto uso de las producciones naturales, y la guarda de los oficios que debe el hombre al criador, a sí mismo, y a los demas, levantandose sobre ellas el edificio que comprende todas las ciencias, artes, instituciones y ejercicios humanos. Del seno del mismo bombre, de sus potencias bien dirigidas han de salir los agentes é instrumentos de esta obra, cuyos materiales son el universo entero. Y esta es la razon de que, entre todos los respectos que abraza la economia social, obtenga la preferencia de orden la ilustracion, principio radical y continuo regulador de los demas. Se ponderan, y lo merecen, las ventajas de una buena legislación; mas yá se ve que há podido formarse esta sin las luces, y que las leyes carecen de utilidad si las costumbres no favorecen su observancia. Pues bien, las costumbres se estravian acaso mas por la ignorancia ó el error que por malicia, y cuanto se emple en salir de esa ignorancia ó vencer ese error será ganar en buenas costumbres, y por consiguiente en la ejecucion de las leyes.

Distinguiamos la ignorancia, que supone solo la carencia de los conocimientos convenientes, del error, el cual consiste en contar con principios falsos que conducen positivamente a un absurdo: y el saber, que es el correctivo de las acciones sinietras que proceden de ambas fuentes alcanza aun a reducir el numero de los actos de malicia. Porque el corazon con la cultura pierde mucho de su fiera nativa, se suaviza y enternece: la reflexion de las dificultades y peligros que rodean al que intenta apropiarse el bien que no lo pertenece, induce poco a poco el hábito de equidad; esa misma reflexion, con desvanecer la ilusion que se padece acerca del valor de las cosas, tranquiliza los deseos: el conocimiento de las propensiones humanas y de las posiciones especiales en que se ha hallado el que infiere un agravio, templa el ardor de la venganza; y los mayores recursos que se encuentran en si mismo hace mas remota la ocasion de emplear medios atentatorios. El daño mismo que se recibe del hombre culto es mas soportable, por los modos menos bruscos y sagacidad con que lo ejecuta, y porque su prudencia aunque mal aplicada le enseña a economizar toda agresion frustranea y peregrina al proposito; sus injusticias son regularmente de maquinacion y dolo, las del hombre rudo de violencia y destruccion.

La moral pública está sujeta a las mismas reglas y principios que la privada; siendo errada y perniciosa, tarde ó temprano, al mismo que la ponga en practica, la política que se aparte de esta maxima. La atencion, cuidados, y buenos ejemplos de un padre de familia para con sus domesticos: los miramientos, obsecuencia y cooperacion de estos con aquel, las consideraciones de una a otra familia en el orden civil, son el modelo de la conducta entre el gobierno y los individuos de una nacion y de las naciones entre si; con la única diferencia de

que en proporción de la magnitud de estos objetos es mayor la importancia del acierto y el daño de los yerros. La advertencia, pues, prevision y economía necesarios para el régimen de las sociedades, y frutos privativos de las luces, demuestran la conexión íntima de ambos extremos. Si falta algo de exactitud a la comparación del orden doméstico con el político, por quanto los dependientes de una casa, suelen estar constituidos en una minoridad física, donde no tienen lugar plenamente los respetos de hombre a hombre que entre los magistrados y los simples ciudadanos: esa falta cede toda en favor de la necesidad del cultivo en la masa general, porque solo así se consigue una obediencia racional que precava las concusiones, y las asechanzas de la seducción. La sumisión ciega absolutamente laudable y profícua está circunscripta a la substancia de los dogmas revelados, siendo en todo lo demas pernicioso para intentada: y aun en esa materia, quan importante no es la instrucción para oponerse a las adulteraciones de la novedad y de la superstición; las columnas de la iglesia, y los mayores defensores de la fe fueron maestros sobresalientes de filosofía y literatura, con que se hubiera honrado mucho la historia profana.

(Se Continuará.)

### INTERESANTE.

Por un espreso que ha llegado de Santa Fé de Bogotá se han recibido noticias de Londres las mas satisfactorias hasta 15 de marzo último. Nuestra independencia está próxima a ser reconocida publicamente. En la cámara de los comunes y en el parlamento ingles no se trata de otra cosa sino de acelerar el día de esta solemne declaración. Las bóbedas del Westmister resuenan por todas partes con los elogios del general Bolívar. Los honorables Lores hablan de este héroe con el mayor entusiasmo, y la ciudad, que es el emporio de la cultura y sabiduría, no se cansa en celebrar sus virtudes. La Inglaterra, que por nimia delicadeza ha retardado hasta ahora el proteger abiertamente nuestra causa, por cuanto podría haberse reputado su conducta como una agresion a los químicos derechos de España, espera que reconociendo esta su absoluta impotencia, y la imposibilidad de recibir auxilios de cualquier clase que sean de ninguno de sus aliados, retroceda de su loca conducta, y sea la primera en declarar la independencia de sus colonias; y de no hacerlo así, protesta que los intereses de la gran Bretaña no pueden sufrir por mas tiempo la dilacion. La Francia ha dado las garantías mas autenticas de no mezclarse en la contienda de ningun modo. Sus tropas, las mismas que destruyeron a los constitucionales serán retiradas de las fronteras en que se hallan; pues esto mismo podría ser un auxilio indirecto que prestase a la España. Fernando, este rey que está cargado de la universal execracion de

sus pueblos, no puede desprenderse de ningunas tropas, aunque las tubiese, só pena de verse sepultado bajo el trono que ha manchado con tanta infamia. Es muy duro para el orgullo español retroceder de sus pretensiones. Mas no hay remedio: no hay tropas, no hay auxilios de ninguna parte, no hay dinero, no hay escuadras. El navio *Asia* único que le queda de su desastrada marina, salió de Cadiz el 13 de Enero, y regresó el 5 de Febrero a la misma baía, por no haberse podido sostener en la mar; Que tales fuerzas para recolonizar a la América! El siguiente oficio que transcribimos del Ciudadano José R. Revenga, enviado de Colombia cerca de S. M. Británica, dá una succinta idea del estado en que se halla la causa de América.

Legacion de Colombia cerca de S. M. B.—  
Al Señor intendente del departamento del Istmo de Panamá—Tengo la honra de incluir para conocimiento de V. S. copia impresa de ciertos documentos relativos a nuestra independencia que han sido presentados anoche al parlamento por los Ministros de S. M. B.—En ellos V. S. observará con placer que este gobierno no solo ha declarado que todo nuevo esfuerzo para recolonizar la América seria incapaz, y solo productivo de males, y ha recibido del gobierno Francés igual declaración, y la de que la Francia no intentaba usar, en ningun caso, de fuerza armada para con la América; sino tambien que se ha denegado a concurrir al congreso a que se le convidaba para tratar de los negocios de nuestros estados, y declarado igualmente: 1.º que el entorpecimiento de su comercio, ó la concesion de auxilios de parte de los aliados a la España precipitarían el reconocimiento de nuestra independencia, y 2.º que apenas se podia ya retardar este acto por mas tiempo—Tenga V. S. la bondad de comunicar estas importantes noticias a las autoridades a quienes he rogado a V. S. que comunicase mis anteriores; y para satisfaccion de nuestros conciudadanos podría V. S. tambien hacer publicar la traduccion de los documentos incluidos, si V. S. por su parte no hallase inconveniente—Dios guarde a V. S. muchos años—José R. Revenga—24 Welbek Street—Londres Marzo 15 de 1824—

Hombre extraordinario, BOLIVAR regulador de nuestros destinos! bien pronto van a cumplirse tus votos por la libertad y tus afanes: bien pronto la América toda va a descanzar a la sombra de tus laureles, y poderosa y feliz; Oh si pudieramos hacer que tu existencia sobre la tierra fuese inmortal como lo serán tu nombre y tus virtudes, entónces si que veríamos desaparecer los tiranos todos del mundo desde las orillas del Ganges hasta el Pacifico, y en ambos hemisferios no se verían sino hombres libres bajo el suave imperio de leyes sabias y humanas dictadas por ellos mismos.

TRUJILLO 1824: IMPRENTA DEL ESTADO Por J. Gonzales.  
Se vende en la calle de Dn. Lorenzo Luque calle de la Merced

# ALCANCE

## AL NUEVO DIA DEL PERU

NUMERO 3.º

TRUJILLO 16 DE JULIO DE 1824

ARTICULO COMUNICADO.

Señor Editor.

Son peregrinos los nombres que los españoles dan á sus despreciables y ridículos periódicos. A la traicion de Moyano, la llaman *triunfo del Callao*, y al engaño, á la perfidia y á la negra infame traicion de Tagle, Berindoaga, Aliaga y comparza de parricidas, la llaman ahora *el desengaño* del cual es redactor un miserable Flamen-co, y admite algunos parches que pone en él, el titere de Berindoaga. Como los españoles todo lo tergibersan y llaman á lo negro blanco, y á lo blando duro, han puesto á este folleto el nombre de *Desengaño*. Se pregunta al infame Berindoaga ¿ á quiénes trata de desengañar, y de que errores? Que él es un canalla el mas abominable, verguenza del género humano, y oprobio del Perú, *lo sabe todo el mundo* que ha nacido en este pais, y todos los que han venido á él, y todos los que tengan noticia de la conducta tenida por este perillan desde que nació, y desde el tiempo que por desgracia, fué empleado del gobierno á fuerza de humillaciones, bajezas y ruindades. Que Tagle es un ente miserable, ruin y nulo, y está á flus de vicios, *lo sabe todo el mundo*. Que Aliaga es un zorrastron egoista, bajo, é inútil en la sociedad en que viva, *lo sabe todo el mundo*. Que Juan Echeverría ( alias granito de aniz ) es un muñeco incapaz de nada, de nada, de nada, y solo bueno para robarse los cupos que se impusieron en Lima, *lo sabe todo el mundo*. Que la gabiella de traidores que por pura infamia, por bajeza de alma, y por criminales han abrazado el partido de La-Serna, Canterac, Valdez, y demás

aventureros del Perú es una masa podrida y capaz de contagiar al bronce, *lo sabe todo el mundo*. Que la masa jeneral del pueblo peruano detesta muchos años ha la dominacion española: que ha dado millones de pruebas de su odio mortal á la españa, á su rei, á sus leyes, á sus usos y costumbres duras, inicuas, y groseras: que ha hecho y está haciendo sacrificios inauditos para esterminar los únicos restos que quedan en el Perú de esa raza de ladrones: que hace voluntariamente esfuerzos extraordinarios por aniquilar hasta la memoria de esos vandoleros sin patria, sin nacion, sin gobierno, *lo sabe todo el mundo*. Que los españoles han sido y son el último escalon de la especie humana: que desde que por castigo del cielo atravesaron el Atlántico para venir á la América han sellado sus refinadas crueldades, con un sello sol-suyo, *lo sabe todo el mundo*. Que Olaneta, con sus partidarios ha desconocido á La-Serna, y su gavilla: que les ha declarado la guerra á muerte, cosa muy propia de españoles: que llama á La-Serna y su comparza, facciosos perturbadores y anarquistas: que está resuelto, y bien determinado á no avenirse con La-Serna, aun cuando aparentemente, ó de corazón reconozca, ó haya reconocido al tigre Fernando de Borbon como rei y Señor de vidas y haciendas de los españoles, que bien merecen este trigrilo por reijor que las fieras no pueden ser regidas, sino por demonios, *lo sabe todo el mundo*. Que Valdes y Ferras están camino de Cochabanba en busca de Olaneta para batirlo ó ser batidos, *lo sabe todo el mundo*. Que Loriga



se ha separado ya del ejército por que no ha querido seguir la suerte de La-Serna y comparza, y que á esta ahora debe haberse ido á Europa, *lo sabe todo el mundo*. Que un tal Monet que los españoles llaman Jeneral es un discípulo de Atíla, *lo sabe todo el mundo*. Que los ínclitos campeones Rodil, y Ramires son tan covardes como crueles, *lo sabe todo el mundo*. Que Canterac es un frances petulante, insolente, variable, é insustancial como buen hijo de su madre, *lo sabe todo el mundo*. Que este Canterac es unas veces servil, y otras liberal, otras liberal, y otras servil y otras mil veces todo lo contrario, por que es capaz de ser súbdito de Satanas por figurar, *lo sabe todo el mundo*. Que estos aventureros del Perú saquean á troche y moche, roban al medio dia, descuartizan como tigres, y que en su furor, abierta la boca, y la lengua de fuera, buscan á quienes deborar viendo que se acerca su última hora, *lo sabe todo el mundo*. Que estos pícaros no tienen ni religion ni sistema, ni orden ni concierto, sino que tratan de sostenerse por la fuerza en el mando de los pueblos del Perú que aun ocupan, para pillarlos saquearlos, y largarce con la presa, *lo sabe todo el mundo*. Que no hay tal navio *Asia*, ni tales fragatas, ni tales corbetas, ni tales canoas armadas, con piezas de nueva invencion de á 100 y con cien mil hombres cada una, *lo sabe todo el mundo*. Que la españa, su rei y su tesoro pueden tanto como un mendigo, *lo sabe todo el mundo*. Que en españa no hay ni ejército, ni armas, ni dinero ni buques, ni crédito, ni union, pues unos son serviles y otros liberales, unos opresores y otros oprimidos, *lo sabe todo el mundo*. Que aquella

nacion esta dividida en presos y custodias, en berdugos y víctimas, en cadalsos y sepulcros, *lo sabe todo el mundo*. Que los españoles no han dicho jamas una verdad, y que como son tan estúpidos no saben ni forjar las mentiras, por que estos son tan bestias como Almagro y Pizarro, y demas facinerosos y criminales que vinieron a América desde su descubrimiento, *lo sabe todo el mundo*. Que todos los dias están esperando escuadras, ejércitos, millones y forjando cuentos mas quiméricos que los mil y un cuarto de hora, *lo sabe todo el mundo*. Que son tan brutos que el año de veinte dijeron en sus papeles públicos que habia tocado un bergantín en el Jeneiro con cuatro mil hombres prosedente de Cadiz; que no sera extraño que un dia de estos dé un decreto La-Serna participando a todos sus jefes, amigos y compañeros que ha recibido una comunicacion del infierno en que Lucifer le participa que esta preparando una espedicion para auiliarlo de un millon de Diablos todos bien armados y equipados, y que solo esta detenida por las herraduras y por algunas añas que le faltan para los Diablos voladores; y que este decreto tan ridiculo así seria publicado por estos españoles, en todas partes solemne y militarmente con salvas, repiques y coetes, *lo sabe todo el mundo*.

Esta es, Señor Editor, una muy lijera idea que me ha ocurrido, y creo que V. por compacion debia comunicarla al autor del *Descengañao*, por que como son verdades tan grandes, tan palpables merecerian bien un lugar en ese papel *Descengañador*, no sea que engañados los pueblos carezcan de este decengañao.

Se vende en la calle de D. Lorenzo Luque tienda de la Merced



TRUJILLO 1824: IMPRENTA DEL ESTADO Por J. Gonzales.